

# El deán Gabriel Pascual de Orbaneja († 1690)

Documentos inéditos sobre la situación socio-económica  
de Almería

R- 5681

Por JUAN LOPEZ MARTIN



Al preparar la edición facsímil de la obra del insigne deán almeriense don Gabriel Pascual de Orbaneja, de Enciso y Valdielso, titulada: *VIDA DE SAN INDALECIO Y ALMERÍA ILUSTRADA*, nos vimos obligados a intentar una seria investigación.

Fruto de nuestro trabajo ha sido la publicación por el Ateneo de Almería de un volumen que recoge la primera parte de dicha obra bajo el título: *HISTORIA DE ALMERÍA*. En él además de una breve biografía del autor, en la que esclarecemos su nombramiento episcopal para la diócesis de Ariano en el antiguo reino español de Nápoles, hacemos una crítica de las fuentes usadas por el deán Orbaneja, con sus valores y contravalores. Una parte del estudio tiene en cuenta su llegada a Almería como arcipreste del cabildo de la catedral desde el 22 de enero de 1674 y su rápido nombramiento primero como prior y después como deán, hasta el 16 de noviembre de 1690, fecha de su muerte. En este período de su estancia en Almería y sobre todo al tiempo del deanato y durante varias "Sede Vacante" que preside como Provisor y Gobernador eclesiástico, se produce una correspondencia con Roma que no hemos encontrado en otros períodos de nuestra diócesis y cabildo catedral<sup>1</sup>.

1. Cf.: PASCUAL DE ORBANEJA, G., *Historia de Almería* (Almería, 1975), I — XLV: LÓPEZ MARTÍN, J., *El autor y su obra* (Estudio crítico).